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Crianceros afinan planificación de 
veranadas y se preparan para Mesa Caprina

 TRADICIÓN Y SUSTENTO MOVILIZA A ESTAS FAMILIAS

Este miércoles realizarán su 

primera reunión interna y el 

8 de julio se reunirán con las 

autoridades regionales para 

definir las gestiones rumbo a 

la cordillera. La instancia será 

presidida por el gobernador 

regional.

En medio de una temporada marcada 
por la incertidumbre, los crianceros 
de la provincia del Limarí iniciarán 
esta semana la planificación de las 
veranadas 2025, un proceso clave 
para la subsistencia del rubro caprino 
en la zona.

Con reuniones internas y una agenda 
en desarrollo, los crianceros de la 
provincia del Limarí se preparan para 
participar en la Mesa Caprina Regional, 
instancia clave que se realizará el 
próximo 8 de julio con la participación 
del gobernador regional, seremis, 
delegaciones presidenciales, alcaldes 
y representantes de INDAP.

La organización provincial de crian-
ceros ya tiene fijada una reunión previa 
para este miércoles 2 de julio, en la 
que se definirán propuestas y nece-
sidades que serán presentadas ante 
las autoridades en la mesa técnica.

“Nos vamos a reunir como dirigentes 
para comenzar nuestra planificación 
y poder llegar con propuestas claras 
a la Mesa Caprina”, señaló Janet 
Andrade, presidenta del Comité de 
Crianceros de Ovalle.

Desde el gobierno regional de 
Coquimbo informaron que la me-
sa será presidida por el gobernador 
Cristóbal Juliá y que su secretario 
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Criancero guía su ganado caprino por la ruta cordillerana rumbo a la veranada, en una práctica ancestral que cada año moviliza a cientos de 
familias del Limarí hacia los pastos de altura en busca de alimento para sus animales.
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técnico será el seremi de Agricultura. 
Además señalaron que en esta opor-
tunidad, se espera abordar, junto a las 
autoridades, los principales desafíos 
que enfrenta el sector caprino, entre 
ellos, el desarrollo de las próximas 
veranadas.

PRIORIDADES CLARAS 
PARA LA VERANADA 2025

Pese a que las lluvias de este año 
han traído algo de alivio al campo, 
Janet Andrade advierte que la si-
tuación sigue siendo compleja para 
las familias crianceras. “Seguimos 
comprando pasto y maíz, no porque 
haya llovido hoy, mañana las cabras 
ya estén comiendo en praderas. Eso 
toma tiempo y mientras tanto, los 
intermediarios bajan el precio del 
queso”, relató.

Entre las urgencias que se espera 
discutir con las autoridades están la 
logística para el traslado del ganado, 
la documentación sanitaria, los exá-
menes de los animales, en especial la 
gestión del pago de tasas al gobier-
no de San Juan (Argentina), costo 
que en años anteriores han incluido 
acuerdos relacionados con el pago 
de tasas de paso y certificaciones 
sanitarias, y que es asumido por el 
gobierno regional para permitir el 
ingreso de los crianceros a territorio 
trasandino.

“Queremos que nuestros crianceros 
suban a la cordillera con todo en regla: 

con sus papeles, exámenes, medica-
mentos, animales desparasitados. 
Pero para eso se necesita apoyo real 
y a tiempo”, enfatizó Janet.

UNA TRADICIÓN QUE 
NO QUIEREN PERDER

Más allá de los aspectos logísticos, 
la dirigenta pone énfasis en el valor 
cultural y familiar de la veranada. 
“No es solo mover ganado. Es una 
tradición que heredamos de nuestros 
antepasados. Subir a la cordillera 
es parte de nuestra identidad y no 
queremos que se pierda”, dijo.

Por ello, también trabajan en una 
Fiesta del Criancero en la comuna de 

Ovalle, que busca visibilizar y poner 
en valor el trabajo de las familias 
trashumantes y dar un impulso sim-
bólico a la temporada.

LLAMADO A LAS AUTORIDADES

Janet hizo un llamado también, a las 
autoridades a no repetir los errores 
de años anteriores, cuando las ges-
tiones se iniciaron a última hora y 
con escaso margen para organizarse 
correctamente. “Como dirigente hago 
un llamado a las autoridades para 
que sigan apoyando al rubro caprino. 
Todos los años nosotros recibimos 
ayuda del gobierno regional. Este año 
no hemos tenido ninguna respuesta 
aún pero esperemos que este 8 de 
julio en la Mesa Caprina nuestro 
delegado y nuestro gobernador, se 
puedan pronunciar y puedan traer 
una buena propuesta para nuestros 
crianceros”, comentó la presidenta 
del Comité de Crianceros de Ovalle.

A pocos días del encuentro clave 
con las autoridades, los crianceros 
del Limarí se mantienen firmes en su 
compromiso de preservar una práctica 
ancestral que trasciende lo productivo 
y se enlaza con su identidad cultural. 
Con propuestas en elaboración y 
necesidades claras, esperan que la 
Mesa Caprina marque el inicio de una 
planificación oportuna y colaborativa 
que garantice una veranada segura, 
digna y respetuosa con la historia 
del mundo rural.

“NO ES SOLO MOVER 
GANADO. ES UNA 
TRADICIÓN QUE 
HEREDAMOS DE NUESTROS 
ANTEPASADOS. SUBIR A LA 
CORDILLERA ES PARTE DE 
NUESTRA IDENTIDAD Y NO 
QUEREMOS QUE SE PIERDA”

JANET ANDRADE

PRESIDENTA DEL COMITÉ DE CRIANCEROS 
DE OVALLE.
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